

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral. — Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, martes, 25 de Abril de 1882.

N.º 247.

Correo de hoy

CRÓNICA GENERAL.

Madrid, 22 abril

De *El Progreso*:

Hoy tenemos Senado.

Siempre es un desahogo cuando hay pocos recursos para hacer la *Crónica*.

Y luego que los padres de la patria cuando no hay cuestiones importantes que discutir, tienen ocurrencias felicísimas.

Verdad es que esas ocurrencias se repiten extraordinariamente.

No hay más que abrir el *Diario de Sestones* por cualquier parte, en un día en que no haya dictamen y discusión obligada, y en seguida se encuentran las preguntas de rigor.

Debemos hacer una excepcion: ayer no preguntó el marqués de San Carlos por los toros.

Peró según cuentan, Albareda estaba preparado para contestar. «En la Muñozá todos buenos, gracias.»

Mas expliquemos lo ocurrido.

El conde de Casa-Valencia preguntó al ministro de Estado, si era cierto que en la línea de Gibraltar habia sido muerto un súbdito español.

No estando el ministro de la asignatura, el de la Guerra, que se considera ministro de *re omnia scibile*, contestó que en su departamento se tenia noticias de que era cierto.

El ministro de Hacienda, el gran Camacho, se declaró perispiritu, *medium* ó cosa así, vaga y sutil.

—No he contestado, dijo, á las preguntas que se me han dirigido, porque estaba en otro cuerpo.

Seguramente el Sr. Camacho nos va á resultar una mesa giratoria.

Un Sr. Guirao nos explicó que la población de Murcia ha venido á menos, ó por mejor decir, hace tiempo que llegó.

De 80.000 habitantes que arroja una estadística casi oficial, resulta que no existen ni 28.000 en puridad.

Esto no es tan indiferente, como se le puede ocurrir á cualquiera que no entienda de achaques de administración española, porque, como 80.000 personas consumen muchísima más sal que 28.000, el ministro, no teniendo en cuenta la diferencia ya expresada, ha cargado la mano y resulta el puchero muy salado.

Y si no el puchero, la cuota que hay que pagar.

La administración, á estas dificultades patentes, no contesta; siempre, dice, es la frase sacramental, que esas dificultades dependen de circunstancias y comprobaciones que no es fácil resolver en un momento.

Así lo dijo por centésima vez el señor Camacho.

¿Con qué circunstancias y comprobaciones? Pues, con echarla á un lado, ya estaba todo concluido.

Por supuesto que Polo de Bernabé no dejó en el útero el pequeño discurso con que recuerda que tiene pendiente una interpelación.

Y el Sr. Paz Graells, terrible enemigo de la langosta y de la sardina y demás animales así terrestres como marítimos, nos confió, aunque no en secreto, que las sardinias de las islas

Citias se esconden cuando los marinos hacen ejercicio de cañon.

Son unas sardinias *ojalateras* como los carlistas vergonzantes que se quedaron por aquí cuando la guerra.

El Sr. Graells quiere que se suprima el ejercicio de cañon para que no se irroguen perjuicios á los pescadores.

Aquí se manifiesta su mala voluntad contra las pobres sardinias.

Después de un ligero altercado entre el ministro de Hacienda y el cesante del mismo cargo Sr. Orovio, se aprobó definitivamente la pensión concedida á la viuda del Sr. Barinaga, y se leyó una proposición pidiendo otra nueva pensión de 3.750 pesetas para la viuda del señor Moreno Nieto.

En el Congreso, el salon de conferencias estaba alborotadísimo.

Era día de reuniones y de declaraciones.

En un grupo el Sr. Navarro y Rodrigo decia á media voz palabras misteriosas.

Aquí rodeaban al Sr. Balaguer varios descontentos animadísimos, y le preguntaban si seguia con el gobierno.

El vate catalan puso los ojos tiernos, tiró los quevedos y se limpió la frente con el pañuelo.

Allí se aseguraba ya cuando llegamos al grupo, que Balaguer decia que no estaba con el Gobierno.

¿Pero en todo ó en la cuestion del tratado? le argüimos nosotros.

El interpelado se calló guiñándonos un ojo.

Está bien, pensamos; ¡que corral!

Razon teníamos ayer al decir que el Sr. Albacete es un conservador resuelto.

Al contestar al conde de Toreno, ha estado terrible.

Lo primero que dijo es que el tratado de 1877 dejó muchas cosas pendientes.

En este sentido, el tratado actual es superior á aquel convenio.

Explicó delicadamente los antecedentes del tratado en que tanto hincapié hizo el señor conde de Toreno, y en los cuales, según declaración propia del Sr. Albacete, se han conseguido grandísimas ventajas para el país en general.

Efectivamente, no es fácil recabar para una nacion tan rica en productos como la nuestra, la cláusula de la nacion más favorecida, sino á costa de grandes concesiones.

La supresion de algunas formalidades ha dado por resultado la reanudacion de los convenios, y el que se pueda aplicar la segunda columna del arancel.

—Tan ventajosas han sido las negociaciones, dijo, que me extraña mucho que el conde de Toreno y sus amigos del partido conservador, profetizen males sin cuento.

Con respecto á la escala alcohólica afirmó que era cierto que los vinos españoles pagaban entrada en Francia.

—Las pruebas, si es posible, gritó el conde de Toreno.

—Sí, señor, dijo el Sr. Albacete, las tengo de varias clases.

Y en seguida probó.

No es el Sr. Albacete un orador que se descomponga y que busque el efecto en la donosura de la frase, sino, antes bien, en la claridad y precisión del concepto.

Por eso, sin duda, salieron tan mal parados de sus manos sus antiguos correligionarios los conservadores.

Hoy definitivamente concluye la discusión del tratado, porque han convenido en acortarlo en lo posible el presidente, D. Venancio y Romero.

—¿Sabe V. lo que le digo? nos insinuó un ugiar cuando supo la noticia; que ahora sí que va á durar de veras.

Es por lo visto práctica establecida, y que se proponen seguir todos los oradores, el consumir una sesión entera, ó sean cinco horas, para decir lo que sin apresuramientos y con gran extensión puede desarrollarse en un discurso de dos horas; pero parece que es incompatible la brevedad con la elocuencia, á juzgar por el empeño que ponen todos en hacer discursos largos y pesados, fatigando la atención de la Cámara y quitando interés á los mismos.

Decimos esto, porque el Sr. Albacete, por no ser menos que su correligionario *in partibus*, el señor conde de Toreno, estuvo ayer, y sentimos decirlo, tan pesado y abrumador como el propietario de *El Tiempo*.

Verdad es que el Sr. Albacete tenia que contestar á todos los argumentos expuestos en contra del tratado; pero también lo es, que con la mitad del tiempo que invirtió, pudo realizar su cometido.

Por lo demás, injusto á todas luces, sería el que no reconociese la ilustración y patriotismo que revelan la brillante defensa del ex-ministro conservador, pues tanto los ministeriales como las oposiciones, le tributan merecidos elogios.

En vista de la extensión que se ha dado al debate sobre el tratado de comercio, el señor ministro de la Gobernación y el presidente del Congreso, celebraron ayer una detenida conferencia con el Sr. Romero Robledo habiendo acordado que éste pronuncie su discurso, y que el conde de Toreno y los individuos de la comisión rectifiquen después, á cuyo objeto se prorogará la sesión, debiendo votarse esta noche el tratado.

Los jefes de las minorías democráticas como no tienen gran interés en tomar parte en la discusión, ni menos en prolongarla, no suscitarán ningun obstáculo al propósito del gobierno de que termine esta noche la cuestion del tratado.

La sesión, pues, no ofrecerá las novedades é incidentes que se han anunciado, á menos que se modifique el programa acordado en la mencionada conferencia, que todo pudiera ser.

Aseguran los ministeriales que el gobierno está dispuesto á prescindir de toda consideración con las personas que desempeñando destinos públicos, le combaten en todos los terrenos, ya inspirando periódicos de oposición, ya influyendo en el ánimo de los diputados para que retiren su apoyo al Gabinete.

En este caso se encuentra el señor González Fiori, el cual tiene 50.000 reales de sueldo por la presidencia de la junta de pensiones civiles, y coche, que deberá pagar de los gastos del material, pues no sabemos que haya ninguna cantidad en el presupuesto para este lujo.

Como el Sr. Sagasta sabe que dicho funcionario pertenece al grupo de los descontentos, le llamó ayer á su despacho y le dijo, según nuestras noticias, que el gobierno no puede tolerar el espectáculo que sus propios correligionarios están ofreciendo al país, con gran contentamiento de los adversarios de la situación.

«El que no esté contento que dimita y se vaya á la oposición,» añadió el presidente del Consejo.

El Sr. González Fiori, sin responder palabra, se despidió cortesmente de su jefe, tomó el sombrero, y... nada más.

Esta escena se repelirá con otros importantes funcionarios que cobran la nómina y murmuran del gobierno.

El Sr. Balaguer declaró ayer en el salon de conferencias, ante un numeroso grupo de diputados, que no está conforme con la marcha general del gobierno.

Los conservadores aplauden la actitud del diputado catalan, y le animan á persistir en ella.

El Sr. Navarro y Rodrigo no oculta tampoco su disgusto por la conducta del gabinete: dice que la mayoría está completamente abandonada á su propia inspiración, y que tal estado de cosas no puede continuar.

Varios diputados y ex-senadores federales, entre los que figuran los Sres. Garrido, Cala y Sanchez Yago, van á publicar un manifiesto afirmando el credo del partido federal histórico, á que siempre han permanecido, sin exclusivismos ni intransigencias de ningun género, pues entienden que no ha sido nunca dogma del partido el *pacto sinalagmático*.

Declararon además que no pretenden fundar un nuevo partido, sino conservar la verdadera tradición y sentido histórico del mismo.

En estos principios se inspirará el periódico que piensan publicar los firmantes de dicho manifiesto.

El gobierno desea que hoy quede terminada la discusión del tratado de comercio, pero los ministeriales lo dudan.

Entonces, si lo dudan los ministeriales los conservadores no hay que decir.

Que son los *obstruccionistas* por excelencia.

Discreto nada más llama un diario fusionista al discurso que ayer pronunció en el Congreso el Sr. Albacete.

Y es bastante, porque el presidente de la comisión estuvo frío, demasiado frío.

Como conservador que defiende pleito enemigo, es decir, fusionista.

De *El Porvenir*:

Se han comeniado las frases duras y de lucha parlamentaria enardecida, pronunciadas ayer tarde en el Senado por los señores marqués de Orovio y Camacho. La agitación del país, según Orovio, es debida á la ligereza é impremeditación de Camacho al plantear reformas económicas; y para el ministro de Hacienda se debe á los conservadores, que tienen por línea de conducta el falseamiento de los procedimientos del gobierno, para impedir que se normalice la si-

tuacion-económica y se cierre sin déficit un presupuesto.

Ha producido pésima impresion entre los contribuyentes, la declaracion del ministro, de que Madrid pagará el 21 por 100 por contribucion territorial. Cada paso de Camacho es un gravísimo tropiezo, y acabará, sin duda, con la paciencia del país.

Los que esperaban con ansiedad la lectura del dictamen sobre el proyecto de ley creando el cuerpo de comunicaciones, se han visto chasqueados, si esperaban reformas sustanciales en tan funesto proyecto. Su esencia y su articulado no han sufrido alteracion alguna importante. Los individuos de correos y telégrafos piden á Dios muy de veras que no sea ley, pues sus más sagrados derechos se vulneran, y el servicio se resentirá con la perturbacion que su planteamiento ha de producir.

No faltará en las Cortes quien patente lo absurdo de cada una de sus disposiciones, digno engendro de un ingenio de la Mancha.

El gobierno veria con gusto que el Sr. Gonzalez Fiori presentará la dimision del cargo de presidente de la junta de pensiones civiles.

El disidente Gonzalez Fiori ha aprendido á proceder de esta suerte, de aquellos ministros y subsecretarios que siguen en sus puestos, á pesar de verse constantemente desairados.

Hasta el lunes no hay sesion en el Senado. El martes, lo más pronto, se leerá el proyecto para la ratificacion del tratado, y el miércoles empezará á discutirse. Los debates en la Alta Cámara se prolongarán hasta el 10 de Mayo.

La discusion del proyecto creando el cuerpo de comunicaciones, se interrumpirá, para no demorar la ratificacion del tratado.

Parece que en breve presentará el señor ministro de Hacienda á las Cortes, un proyecto relacionado con el reparto de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería.

Hoy á las dos de la tarde se celebrará en el Juzgado del Centro la vista de una de las causas que se siguen al director de *El Progreso*, Sr. Solis. Defenderá al acusado el Sr. Martos.

A dicho acto parece que no asistirá el ministerio fiscal.

Ciento treinta y dos obreros de una fábrica de seda de Valencia, reunidos ayer tarde, han teleografiado al señor marqués de Campo, para que establezca en aquella capital un depósito de seda, procedente de Asia, para fomentar la fabricacion.

En Búrgos ha sido nombrado depositario de los efectos que se embarguen á los contribuyentes por subsidio, D. Alejandro Fernandez, que se ha excusado por su incapacidad física.

Leemos en *El Eco de Guadalupe*, de Alcañiz:

«Segun noticias, han comenzado los apremios contra los comerciantes de esta poblacion que no han satisfecho el trimestre corriente.»

Dice *El Reformista Andaluz*, de Málaga:

«Dice un periódico, que el único medio que tienen los industriales malagueños de que se les haga justicia, es acudir á la secretaria de la Liga de contribuyentes.

Si; tres meses hace que la Liga reclamó contra las tarifas y el reglamento de la contribucion de subsidio, y se la ha tratado con tal me-

nosprecio, que ni siquiera ha recibido el acuse del recibo.

Conque la cosa promete.»

Del mismo periódico:

«Como es natural, ha causado muy mal efecto entre los comerciantes y cosecheros la noticia telegráfica recibida anoche, referente al resultado de la enmienda sobre el derecho de importacion de la pasa.

Dicha enmienda ha sido desechada por 117 votos contra 47, habiéndose abstenido de votar los diputados ministeriales por esta provincia.

Varios comerciantes é industriales de provincias, segun nos manifestan, interpretando el criterio de este Sindicato, han resuelto no acudir á los llamamientos que la administracion haga para la constitucion de los gremios y nombramiento de los sindicatos, por entender que su asistencia implicaría tanto como legalizar el nuevo reglamento de subsidio, contra el que han formulado su protesta.

Este es el criterio mantenido hasta la fecha, y el que está más en armonía con la actitud que han adoptado y mantienen los industriales y comerciantes que se niegan á satisfacer la contribucion con arreglo á las nuevas tarifas.

En *El Porvenir*, de Albacete, hallamos lo siguiente:

«El delegado de Hacienda de esta provincia hace supremos esfuerzos para realizar los descubiertos por contribucion industrial, que aquí, como en otras partes, resultan en el trimestre último, gracias á las célebres tarifas del Sr. Camacho.

Con tal motivo hemos tenido ocasion de ver una circular discretamente escrita y dirigida por dicho señor delegado á los contribuyentes morosos.»

De *La Prensa Moderna*:

Ayer tarde se verificó la conduccion del cadáver del consecuente demócrata y pundonoroso militar, brigadier Sr. Guardia, á la última morada.

Numerosísimos amigos del finado, que gozaba de gran reputacion en el ejército por su brillante hoja de servicios, y en el elemento civil por sus bellisimas excepcionales condiciones, rindieron el último tributo al que de tantas simpatías gozaba, acompañando al féretro una gran concurrencia de uno y otro elemento.

Por temor á omitir involuntariamente algun nombre, pues es imposible recordar el de las muchas personas que honraron la memoria de nuestro amigo, no hacemos relacion detallada de los que asistieron.

De *El Demócrata*:

Vemos en un periódico que en los Estados-Unidos, acaba de rifarse una joven que no es maleja, pues solo cuenta 18 años de edad y goza de gran reputacion. El premio le tocó á un joven no mal rarecido, de modo que forman un conjunto regular.

¿Porqué en España no se establece ese sistemas de rifas?

Seguramente que sin pérdida de tiempo los españoles rifariamos á Camacho, si hubiera quien hasta de balde se encargara de adquirir billetes.

¡Qué felicidad, si el premio caia lejos, muy lejos de tierra española!...

De *El Liberal*:

Berlin, 20.—Los despachos que se reciben de la frontera de Rusia dan con referencia á cartas, horrosos detalles acerca de los atropellos de que han sido víctimas los judíos.

En Balta fueron heridos por el pueblo 700 israelitas de los cuales hay 40 muy graves.

Las mujeres fueron objeto de los más repugnantes atentados.

De algunos centenares de casas propiedad de judíos no quedan en pie más que 16.

Las demás, despues del saqueo fueron entregadas á las llamas.

Más de veinte mil hebreos han quedado reducidos á la indigencia.

De Odessa se han mandado recursos para estos desgraciados.

Las pérdidas que han sufrido se evalúan en tres millones de rublos.

Han sido presas unas 200 personas acusadas de haber promovido los disturbios.

Londres 19.—Macleary, el autor del último atentado contra la reina Victoria ha sido absuelto, habiéndose reconocido que padecía de enagenacion mental.

Será encerrado en una casa de locos.

Ahi tiene el señor Cánovas un ejemplo en que inspirarse euando quiera demostrar al país que sabe como se sirve mejor á una institucion.

MAHON

Considérase «El Bien Público» aludido en nuestro artículo del sábado y con razon, porque solo á *El Bien Público* es posible recordarle las consideraciones y deferencias que se deben mutuamente las publicaciones periódicas. Existiendo discusion pendiente entre *El Monitor* y *EL LIBERAL*, no debia haber empezado por copiar la réplica del primero, sino esponer todo lo sucedido sobre el particular, para que sus lectores pudiesen estar enterados con imparcialidad de lo acaecido.

Pues para *El Bien Público* el así no hacerlo es ya un hábito. Imprimiose no ha mucho una Protesta en contra de un artículo por *EL LIBERAL* copiado, y *El Bien Público* la inserta sin publicar nuestra contestacion; y mas recientemente copió así mismo un comunicado que á *EL LIBERAL* se referia, el cual, segun nuestras noticias, no estaba autorizado para reproducir sin publicar tampoco la respuesta por nosotros dada. En vista de tales antecedentes, creemos poder afirmar, y con razon, que *El Bien Público* desconoce las reglas que prescriben la buena fé en las discusiones periodísticas y que estuvimos en lo cierto al así afirmarlo. Obra pues de ligero nuestro colega en resentirse por calificacion tan merecida.

Hemos recibido un prospecto de la Sociedad anónima *Banque Transatlantique* establecida en Paris 27, Boulevard Haussmann. Esta respetable compañía cuenta con un capital de 50 millones de francos; tiene agencias en las principales plazas de comercio y corresponsales en todas las capitales de Europa, America, etcétera, etc. La agencia de Madrid, de la cual es secretario general D. José de Escoriaza, se halla establecida en la Carrera de San Gerónimo n.º 33 y se dedica á toda clase de operaciones de crédito.

Hemos recibido el primer número de *El Apunte Artístico*, revista quincenal que se publica en Madrid al infimo precio de 1 peseta trimestre, y en provincias y extranjero á 1'25 id. El texto y los grabados son dignos del título adoptado por nuestro colega, al cual saludamos deseándole larga vida.

Segun leemos en los periódicos de Madrid, el Gobernador de esta provincia será trasladado á otra, en la combinacion que se prepara.

Parece que el Sr. Fábregas no se encuentra muy á gusto en las Baleares.

Nuestro querido amigo el consecuente y bizarro brigadier de ejército D. Francisco de la Guardia falleció el día 20 del corriente.

Lamentamos la pérdida de tan pundonoroso y distinguido militar.

En la sesion del Ayuntamiento celebrada hoy han sido nombrados D. Esteban Bagur para maestro de música de la escuela pública de esta ciudad, y D. Matias Nuza para capellan del Hospital civil; tambien se ha acordado proceder á nueva subasta con rebaja de los tipos, para arbitrios sobre los perros, puestos de venta en los mercados y derechos de matadero.

La Sucursal del Banco de España en Palma ha publicado el siguiente anuncio:

«SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA
Por acuerdo del Consejo de Gobierno se han presentado en circulacion billetes de la serie de 25 pesetas, emision de 1.º de Enero de 1875 los cuales se admitirán en todas las Sucursales y los de igual valor domiciliados en éstas, lo serán tambien en Madrid, á fin de que sea recíproca la circulacion y cambio de billetes de la expresada serie en todas las Cajas del Banco.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 8 de Abril de 1882.—El oficial secretario, Emilio Figueras.»

La determinacion del Banco, es el primer paso dado hácia la circulacion general de los billetes del establecimiento, cediendo sin duda á la aspiracion del público, de que hace tiempo se ha hecho eco la prensa.

Segun leemos en los periódicos de Palma, va á levantarse una nueva iglesia parroquial en la ciudad de Alcudia, bajo la direccion del arquitecto Sr. Pavia.

Leemos en uno de nuestros colegas que el Consejo de Instruccion pública ha aprobado y declarado de reconocida utilidad la obra que con el título de *Flora de las Islas Baleares* ha publicado recientemente don Francisco Barceló y Combis, catedrático de éste Instituto provincial.

Trata de fundarse en Palma un establecimiento que se dedicará, desde principios del próximo Julio, á la elaboracion de sustancias alimenticias para el cebamiento de ganados.

Deseamos á la empresa buen éxito, con lo cual las muchas personas que en estas islas se dedican á la cria de ganado de cerda, tendrán un nuevo medio de acrecentar sus rendimientos.

Cuando obtengamos más detalles los comunicaremos á nuestros lectores.

De «El Balear»:

«Ayer 22 cayó una breve granizada en los términos de Deyá y Valldeмосa, donde el fuerte viento Sur reinante el dia anterior destruyó muchos habares.»

«Segun nuestras noticias algunos principes extranjeros visitarán en breve esta isla, de riguroso incógnito.»

«Segun noticias que se nos dan de varias comarcas agrícolas, la cosecha de fruta será este año tan abundante como escasa fué el año pasado si algun contratiempo no viene á dar al traste con las esperanzas de los agricultores.

Dicesenos ademas que muestra de la cosecha de aceite y de la de vino no puede ser mas satisfactoria, circunstancia que mantiene á colonos

y arrendadores en una animacion y gozo que hace tiempo no habian disfrutado.

Haga Dios que no se malogren tantas esperanzas.

«Se ha solicitado de la Exma. Diputacion provincial autorizacion para imprimir en el establecimiento tipográfico de la Casa de Misericordia el periódico ilustrado que se proyecta bajo el título de *El Mosáico*»

Dice «El Demócrata» de Palma:

«Leemos en *El Isleño* y en *El Diario* de ayer que la *Union Católica* trata de celebrar en esta isla y en Mayo próximo una gran reunion, á la cual es probable asistan y expliquen algunas conferencias, nuestro paisano D. Damian Isern y algun otro orador y diputado que al efecto vendrian del continente.

Rogamos á *El Isleño*, á *El Diario* y al *Constitucional* dirijan á su compañero *El Ancora* alguna pregunta que le permita dar su opinion en el asunto de la venida de esos oradores de la *Union Católica*.

«El gobierno de Portugal, ha dispuesto recientemente que se proceda contra un sacerdote, que acaba de casar á una niña menor de nueve años, por conveniencias de familia.

¡Aquí de las excomuniones!... pero ¡cál!... estas manifestaciones se guardan para casos de mas importancia. ¿Verdad, señor obispo de Menorca?»

En el vapor-correo «Menorca» fondeado á las 4 de la mañana de hoy, han llegado los pasajeros siguientes:

D. José Angel Muñoz, Miguel Riera, Pedro J. Garau, Santiago Blay, Antonio Costa, Juan Ruleu, Teresa Triay, un individuo de Marina y 20 de tropa.

BOLSA DE MADRID

Ayer 24 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	29'00
Id. Exterior	30'15
2 por 100 amortizable	47'00
Subvenciones de ferrocarriles	57'50
Billetes hipotecarios de Cuba	98'75

ECOS DE MADRID

Sr. Director de EL LIBERAL.
Mahon.

20 de Abril de 1882.

Un periódico pintaba ayer el aspecto de la corte con una pincelada de mano maestra.

«Sarah Bernhart se ha ido, decia; Cara Ancha está mejor; Angel Pastor no corre peligro... ¡Madrid se aburre!»

Esto es verdad, mirando sólo la superficie: en el fondo se desarrollan dramas misteriosos, y no faltan asuntos de interes á la curiosidad.

De cuando en cuando algun suceso inesperado levanta la punta del velo... Tres novelas nada menos y de un naturalismo espeluznante nos han ofrecido los últimos dias. Hablemos de ellas sin profundizar mucho.

La otra tarde ostentaba una dama en elegante landó tirado por un magnífico tronco, su restaurada belleza y un lujo deslumbrador en alhajas y traje.

Casi al mismo tiempo que el correcto cochero guiaba los caballos para entrar en la calle de Alcalá desde la del Turco, llegaban á la esquina de la primera calle una jóven como de diez y ocho años, pálida, demacrada, mal vestida y un jóven menor que ella y no menos derrotado. Al ver la jóven á la dama del landó, corrió á su encuentro y poniéndose delante del ca-

ruaje mandó al cochero que parase. A partir de aquel momento pudieron varios espectadores presenciar una escena desgarradora.

—Madre desnaturalizada, míranos, dijo la jóven.

—Madre perversa, nos tienes abandonados, añadió su hermano.

—Arree Vd. murmuraba la dama poniéndose encarnada, blanca y amarilla.

—Retírense! gritaba el auriga.

—No, no, añadía la jóven, que nos atropelle, que nos mate; es lo único que le falta hacer con sus hijos.

—Con sus hijos condenados á la miseria añadía el jóven, mientras ella derrocha.

—Arree Vd.! balbuceaba la dama.

El grupo se aumentó, los espectadores denostaban al cochero que queria partir y se ponian al lado de los desvalidos. Dios sabe lo que habria sucedido si no hubiera llegado una pareja de orden público; pero mientras se informaban los guardias partió á escape el carruaje y la jóven corriendo detras de él gritaba:

—Madre perversa! madre desnaturalizada!

Al llegar á la calle de Peligros cayó estenuada y el coche se perdió.

Hé aquí un caso raro... Una mujer que lleva por el mundo, muerto en su corazon, el mejor y más santo de los sentimientos femeniles: el amor maternal!

Ha habido tambien otro de estos casos incomprensibles.

Hace algun tiempo, contaron los periódicos que un caballero habia asesinado por celos á una mujer; levantándose acto continuo lá tapa de los sesos.

Este hombre era casado, y dejó una viuda y un hijo de once años.

Parecia natural que la esposa ofendida se hubiera convertido en cariñosa madre, y sin embargo, la idea, nueva para ella, de que su esposo habia sido infiel, secreto que descubrió al saber su muerte, esta idea bajo la forma de celos póstumos, fué apoderándose de su espíritu, se abandonó á su pena, descuidó sus quehaceres, y por último hace dias resolvió privarse de toda clase de alimentos para morir de inanición.

El pobre niño sin comprender lo que pasaba, vió á su madre moribunda y salió á pedir auxilio.

Unos guardias acudieron, dieron parte al Gobierno Civil y el Gobernador corrió al domicilio de la moribunda.

Aunque dispuso que le prodigarán todo género de auxilios, era ya tarde. Dos dias despues ha cumplido su voluntad la desgraciada, dejando de existir.

De este drama queda una victima inocente: el pobre niño de once años.

El tercer suceso ha sido revelado por una noticia.

«Una señora que se escapó del domicilio conyugal con sus hijos, ha sido detenida en la frontera de Portugal.»

Nada más sabemos: pero no basta esto para adivinar una de esas novelas íntimas que tanto nos conmueven cuando una pluma sabe describir las?

Se ha escapado con sus hijos, luego no es una mala mujer. ¿Pero porqué se ha escapado?

Borde sobre este canevas cada imaginacion la historia que más le plazca. Siempre la madre será el protagonista simpático de la accion que se invente.

Un cepillo ha sido causa de un homicidio.

Dos soldados, dos camaradas, que residian en uno de los cuarteles de Madrid han sido los personajes de la sangrienta escena.

—Has visto mi cepillo? preguntó el uno al otro.

—Yo no.

—No mientas... tú has debido cogérlo.

Esto bastó para que la susceptibilidad del acusado le cegase, y con la bayoneta segun unos, con un cuchillo segun otros, cayó sobre su camarada y le partió el corazon.

Poco despues pareció el malhadado cepillo, pero ya habia producido la muerte de un hombre y la desgracia de otro.

La curiosidad ha valido dos garrotazos á un caballero.

A la salida de los toros discutian varios mozos de rumbo sobre el ganado.

—Ha sido bueno, decian unos.

—Ha sido malo, pretendian otros.

—Toros hechos!

—Novillos de teta!

El caballero se acercó al grupo, sin duda para ilustrarse; pero su presencia incomodó á los morenos y despues de una pregunta y una respuesta, sintió dos fuertes golpes en la cabeza que le obligaron á ir á curarse á la Casa de socorro.

—Una cogida póstuma! decia un burlon.

Tambien ha habido una riña por celos en una taberna, saliendo mal herida la protagonista; riña por intereses en el puente de Vallecas entre unos soldaos y un matrimonio que regentaba un puesto de artículos de comer y beber; un jóven buscó como lecho de muerte los rails del primer kilómetro del ferrocarril del Mediodía; y no solo los hombres han dado pruebas de su ferocidad: han transmitido el mal ejemplo á los caballos. Dos de las Reales caballerizas se declararon la otra tarde independientes y uno de un coche de alquiler, al apearse el cochero para encerrar, á las dos de la madrugada, partió á escape arrastrando el vehículo y destruyó cuanto encontró á su paso.

Ah! Primavera, juventud del año. Si no produjeras mas que *lilas* podría pasar; pero con esos arrebatos de sangre que causas, te haces temible é insoportable.

Afortunadamente al lado del drama aparece lá comedia, lo triste se codea con lo chistoso.

Y si bien es verdad que á los caseros no les hará gracia; la tiene y mucha el celo de algunos investigadores de la contribucion.

—Amigo mio, ha dicho uno de los últimos á uno de los primeros, le pagan á V. poco los inquilinos y es necesario que les aumente V. los precios.

—No puede ser... lo impiden los contratos.

—Pues lo siento, pero la Hacienda cree que su finca de V. vale mas y le impondrá la contribucion no con arreglo á lo que renta, sino á lo que debe rentar.

Y así lo hará, cobrando en el presente el impuesto del porvenir.

Siempre en guerra.

A cada instante presencia Madrid carreras de omnibus y tranvias en competencia y á lo mejor se paran los vehículos, se apean los mayores, sacan las navajas... y mientras las señoras se desmayan los hombres los separan.

Esto pasaba hace años en los caminos. La barbarie se ha civilizado y ahora la tenemos en las calles más céntricas de Madrid.

Una frase del macareno ministro de Fomento, del simpático D. José Luis Albareda, merece reproducirse y engarzarse en oro:

—Zeñores, sí á una vid de Jerez, le dijieran que iba á ser protegida, se le

secarian las raíces, y se moriría de vergüenza.

Hasta los mismos proteccionistas, desarrugaron el ceño, pero lo que ellos dicen, una cosa es el vino de Jerez y otra la lana. Sin embargo, yo creo que las dos cosas abrigan.

Julio Rombeta.

Seccion Oficial

El Sr. Gobernador de esta provincia publica en el Boletín Oficial número 2370 el anuncio para la subasta de las obras de habilitacion y reparos de algunos edificios del Lazareto, almacenes y edificios de la Isla de la cuarentena, que ha de tener lugar el dia 11 de Mayo próximo venidero, insertándose á continuacion de dicho anuncio el pliego de condiciones bajo las cuales deberán subastarse dichas obras.

En el mismo Boletín leemos una circular de la Delegacion de Hacienda recordando el cumplimiento de la Ley é Instruccion de 31 de Diciembre último sobre los trabajos preparatorios para la exaccion del impuesto de cédulas personales en el próximo año económico.

En el Boletín n.º 2371 se publica un anuncio del Subgobierno de esta Isla haciendo saber que se halla vacante una plaza de Agente de 3.ª clase del Cuerpo de órden público con destino á dicho Subgobierno, y que las personas que deseen obtenerla presentarán sus solicitudes documentadas dirigidas al excelentísimo señor Ministro de la Gobernacion, durante el término de diez dias, debiendo proveerse en licenciados del Ejército y Armada y cuerpos de voluntarios que sepan leer y escribir y sean de buena conducta.

La Administración de contribuciones y Rentas de esta provincia transcribe un anuncio de la Direccion general de Rentas Estancadas manifestando las diferencias que existen entre los timbres móviles de diez céntimos de peseta falsificados de los legítimos.

D. Honorato Manera y Mayol, Ingeniero 1.º del Cuerpo de Caminos, Canales y Puertos, etc., etc.

Hago saber: que durante los dias uno y dos del próximo Mayo los carros y caballerías no podrán circular por el trozo de carretera inmediato al puente de los verjeles. Mahon 25 de Abril de 1882.—Honorato Manera.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 25.—De Palma vapor-correo **Menorca**, cap. D. Miguel Tuduri, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 25.

Ha sido desechada en el Congreso por 157 votos contra 46 la proposicion del ex-ministro de Hacienda, señor Cos Gayon, relativa á las contribuciones.

Telegramas de Barcelona de carácter oficial dicen que reina tranquilidad completa en todo el Principado, funcionando todas las fábricas, y aseguran ser inexacto que hayan aparecido partidas en la montaña.

VARIEDADES

El sobrino de Meyerbeer

Ambrosio Thomas, el autor de *Hamlet*, posee en Argentueil una hermosa casa de campo, llena de preciosas curiosidades y de obras de arte de primer orden.

En 1870, á la aproximacion del enemigo, no pudo Ambrosio Thomas trasladar á tiempo sus tesoros. Llegaron los prusianos, París fué sitiado, y durante el sitio tuvo el célebre compositor el sentimiento de saber que su casita estaba en poder del enemigo. Hé aqui lo que habia pasado:

En uno de los primeros dias del sitio, se presentó un jóven oficial de Estado Mayor prusiano en la casa de Ambrosio Thomas, y preguntó al guarda de la posesion:

—¿A quién pertenece esta casa?

—A M. Ambrosio Thomas.

—¿Ambrosio Thomas, el compositor?

—Sí.

El oficial permaneció pensativo un instante, mientras el guarda temblaba, no por sí, sino por los tesoros cuya custodia le estaba encomendada. Pero el jóven oficial sacó una tarjeta de una elegante cartera, escribió en ella con lápiz algunas palabras, la deslizó por debajo de la puerta, cerrada por el compositor mismo, puesto que el guarda habitaba un pabellon independiente, salió sin decir una palabra, y escribió en la puerta principal, con yeso, algunas palabras en alemán.

Entonces sucedió una cosa muy extraña. Mientras todas las demás casas de la poblacion fueron ocupadas, la de Ambrosio Thomas permaneció solitaria. Pasaron quince dias y la guarnicion cambió, siendo reemplazada por otra; pero los oficiales que acudieron á la casa de campo se alejaron despues de haber leído la inscripcion escrita con yeso en la puerta.

Con gran asombro del guarda se repitió el hecho veinte veces. Otras tantas se presentaron oficiales ante la puerta, y otras tantas se retiraron como habian llegado despues de leer la famosa inscripcion.

Aquello llegaba á los límites de lo prodigioso.

Inmediatamente despues de firmarse el armisticio corrió Ambrosio Thomas á Argentueil temiendo hallar su casa en ruinas. Estaba intacta y debajo de la puerta halló la tarjeta de un oficial enemigo con estas palabras escritas en lápiz: «Sobrino de Meyerbeer.»

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Marcos, evangelista.

CULTOS.

Córte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Cleto y San Marcelino papas y mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 9 m.—Pónese á las 6 h. y 48 m.

LUNA.—Sale á las 10 h y 40 m. de la M.—Pónese á las 00 h. y 00 m. de la N.

Anuncios.

VESES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo (5 cénts. de peseta) ejemplar.



Administracion principal de Loterías
N.º 6.—Mahón

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 4 de Mayo de 1882.

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.000, importantes 1.460.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	80.000
1 de	40.000
16 de 5.000	80.000
400 de 1.000	400.000
576 de 800	460.800
2 aprox. de 8.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	16.000
2 id. de 4.100 id. para el premio segundo.	8.200
1.000	1.460.000

Mahón 25 Abiil 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez

PILDORAS DE LOURDES
PURGANTES
antibiliosas, depurativas

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.—En Mahón, Farmacia de Bofill.

Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

EL GLOSADÓ

AVIS.—El Glosadó te publicadas ja cuatro glosas

Primera.—Sobre las pestes de Menorca, Segona.—Contra los inécreduls explica sobre María y son fill cuan s' encarná.

Tercera.—Discurs sobre se pigota, glosas y contestació.

Cuarta.—Glosas qu' un pare dedica á los seus infants.

Quinta.—El pescadó de canya.

Totas se venan á dos céntims cada una, exceptuant la primera de la cual se tindrà que fé una segona tirada.

Imprenta de Bernat Fábregues.

EN la Administracion de EL LIBERAL se halla de venta una coleccion de cada uno de los periódicos satíricos **El Loro, La Mosca, La Porra y El Tupé**, así como los respectivos almanques de los dos primeros.

LA PREVISION
SOCIEDAD DE SEGUROS
sobre la vida, á prima fija, domicilia da en Barcelona
Capital social: 5.000.000 de ptas.

Para detalles dirigirse al delegado en Mahón D. Pascual José Hernandez.

Interesante
ANDREU, PLATERO

22, ARRAVALETA, 22

Participa á las personas de buen gusto de esta localidad, que acaba de recibir un grande y variado surtido de géneros modernos en la clase de Sortijas, Pendientes, Pulseras, Leontinas, Medallones, Gargantillas, Imperdibles, medios Aderezos y completos, útiles para señoras y caballeros, cuyos articulos se espenden á precios convenientes.

D. Antonio Anglada

MÉDICO - CIRUJANO - DENTISTA

tiene el honor de ofrecer sus servicios al público, en su nuevo gabinete, calle de la Infanta, n.º 7.

Vinos de Valdepeñas legítimos

Y DE SUPERIOR CALIDAD

sin rival en sus clases

En vista de la gran aceptacion que han merecido de todas las personas inteligentes y de buen paladar y el mucho consumo que de ellos vamos obteniendo de dia en dia, nos permiten poder participar á nuestros numerosos parroquianos en particular y á este respetable público en general que el delicioso y puro VINO de Valdepeñas será llevado á domicilio á todas las personas que tengan á bien honrarnos con sus pedidos.

Precio: 3 pesetas y media cuarter puesto á domicilio y en el establecimiento LA VID, Portal de Mar, 20.

LOS ESPAÑOLES

AMERICANOS Y LUSITANOS

PINTADOS POR SI MISMOS

COLECCION DE ESTUDIOS SOBRE LAS COSTUMBRES Y TIPOS DE AMBOS SEXOS EN ESPAÑA, AMÉRICA Y PORTUGAL

Obra dirigida en la parte referente á la mujer, por D. Faustina Saez de Melgar, y en la parte que trata de los hombres, por los Sres. D. Nicolás Diaz de Benjumea y D. Luis Ricardo Fors, é ilustrada con multitud de láminas dibujadas por D. Eusebio Planas.

Esta interesante obra constará de dos tomos de regulares dimensiones, impresos con todo esmero en papel satinado, de tamaño folio mayor, y se publicará por entregas de cuatro páginas al precio de

Medio real en toda España

Se repartirán estas semanalmente y sin interrupcion en cuadernos de á cuatro reales. Cada lámina equivaldrá á una entrega.
En Mahón se admiten suscripciones en la Librería de Antonio Sintet, Nueva, 23, y en esta imprenta. En Ciudadela, en la de D. Salvador Fábregues.

Vino legítimo del país

de superior calidad, á 7 rs. plata cuarter y á 22 centimos botella. Calle de la Concepcion n.º 5.

COMPANÍA FABRIL SINGER

SUCURSAL EN MAHÓN
Calle del Castillo n.º 24

Máquinas para coser
de todos los sistemas
10 RS. SEMANALES
Enseñanza gratis á domicilio.

Mahón.—Imp. de Bernardo Fábregues.